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В СОВХОЗ «ИСКРА» УРЮПИН-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ МОЛОДОЙ 
СПЕЦИАЛИСТ ИВАН ГОРЛОВ 
ПРИБЫЛ В СВОЁ ВРЕМЯ С 
КРАСНЫМ ДИПЛОМОМ МО-
СКОВСКОЙ ВЕТЕРИНАРНОЙ 
АКАДЕМИИ ИМ. К. И. СКРЯ-
БИНА. И В ПЕРВЫЕ ЖЕ ГОДЫ 
ЗАРАБОТАЛ В СОВХОЗЕ АВТО-
РИТЕТ И СЕРЬЁЗНУЮ НАГРА-
ДУ – МЕДАЛЬ «ЗА ТРУДОВУЮ 
ДОБЛЕСТЬ».

СОЗДАВАЯ С НУЛЯ

Совхоз в те годы был бесспор-
ным лидером в животноводстве, 
здесь основательно занимались 
племенным животноводством,  
молочным и мясным скотовод-
ством, а также свиноводством. 
Высокий темп и большую ответ-
ственность выдерживали не все 
– оставались самые упорные.  
Среди них оказался и Горлов. 

Ивана Фёдоровича всегда при-
влекала наука. Внедряя самые 
передовые технологии в живот-
новодстве, в 1981 году в Москве 
он защитил диссертацию.  

После 15-летней практической 
деятельности Ивана Фёдорови-
ча перевели на должность заме-
стителя генерального директора 
производственно-научного объ-
единения по селекции в животно-
водстве «Волгоградское». 

В 1995 году бывший в тот мо-
мент губернатором Иван Петро-
вич Шабунин настоятельно ре-

комендовал Горлову возглавить  
Поволжский НИИ производства и 
переработки мясомолочной про-
дукции. Он согласился.

– НИИ нахо-
дился на стадии 
формирования, 
п р е д с т о я л о 
чётко наладить 
связь науки с 
производством, 

и я тогда для себя определил, что 
науку надо двигать через тесную 
связь с хозяйствами и перераба-
тывающими предприятиями, – 
вспоминает Иван Горлов.

Со временем в НИИ были соз-
даны учёный и диссертационный 
советы, открылась аспирантура. 
Горлов защитил докторскую дис-
сертацию, стал профессором, 
членом-корреспондентом, акаде-
миком Российской академии наук.

Иван Фё-
дорович с 
у д о в о л ь -
ствием пре-
п о д а е т  в 
техническом 
университе-
те, заодно 
присматри-
вая для сво-
его институ-
та наиболее 
талантливых 
студентов, 
б у д у щ и х 
инженеров-
технологов 
для научно-

исследовательской деятельно-
сти.

Сегодня Иван Фёдорович яв-
ляется научным руководителем 
и главным научным сотрудником 
института. Здесь продолжается 
интенсивная научная работа на 
собственных площадках, на тер-
ритории хозяйств Волгоградской 
области и соседней Калмыкии.  
Солидный практический опыт и 
авторитет института позволяют 
его сотрудникам вести эксперт-
ную работу. К их опыту и знаниям 
обращаются заказчики со всей 
России.

– Сейчас работаем над не-
обычной задачей, поступившей 
из Иркутска, – рассказывает 
Иван Фёдорович. – Заказчики 
просят разработать рецептуру 
продуктов, включающих нетра-
диционные компоненты, которые 

повышают пищевую и биологи-
ческую ценность. 

Также успешно выполнялись 
разработки йогуртов, целой ли-
нейки продукции из козьего моло-
ка, различной мясной продукции. 
Есть заказы на разработку новых 
БАДов и кормовых средств.

МЕСТНЫЕ ПОРОДЫ 
ПРОВЕРЕНЫ ВРЕМЕНЕМ 

Одним из ведущих направле-
ний является селекционная ра-
бота, которая в нашей области 
поставлена на высокий профес-
сиональный уровень.

В недавнем прошлом был мо-
мент, когда некоторые животно-
воды, переоценив зарубежную 
селекцию, кинулись закупать им-
портные породы скота. Свиньи 
породы ландрас, на которых они 
польстились, хоть и оказались 
скороспелыми, но исключительно 
мясными. Так что для производ-
ства колбас в масштабах страны 
приходится ежегодно завозить 
свиное сало из-за рубежа порядка 
400-500 тыс. тонн.

– Чтобы исключить подобные 
казусы, мы стараемся макси-
мально сохранять и приумножать 
лучшие качества проверенных 
временем местных пород, на их 
основе создавать новые генети-
ческие ресурсы, – рассказывает 

Иван Фёдорович. – Так, настоя-
щей гордостью наших селекцио-
неров являются селекционные до-
стижения мясного скота: русская 
комолая порода, внутрипородные 
типы «Волгоградский», «Заволж-
ский», есть результаты в совер-
шенствовании породных ресур-
сов и других видов животных.

Параллельно учёные решают 
задачи, связанные с улучшением 
пастбищ, разработкой экологиче-
ски чистых и эффективных кормов.

Одновременно в институте 
ведутся разработки, связанные 
с конечным сырьём – мясом и 
молоком. То есть на выходе по-

лучается тщательно отлаженный 
технологический процесс от фер-
мы до прилавка.  Преимущества 
такого комплексного подхода 
давно оценили не только мест-
ные сельхозпроизводители, но и 
аграрии всей России. Эффектив-
ность работы института во многом 
определяется поддержкой гран-
тов Российского научного фонда.

– Мы рады, что разработки 
института активно внедряются в 
жизнь, это самая главная оценка 
работы нашего коллектива, кото-
рый с азартом решает задачи в 
области фундаментальных и при-
кладных исследований, – считает 
академик Горлов, которого недав-
но наградили орденом Почёта. 

Екатерина МАШКОВА

ОТ ФЕРМЫ ДО ПРИЛАВКА – НА НАУЧНОЙ ОСНОВЕ
А создают её в Поволжском НИИ производства и переработки мясомолочной продукции

« Сотрудники института ведут серьёзную 
экспертную работу.

Русская комолая – гордость Россиии – выведена вол-
гоградскими селекционерами.


